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他为官期间
做了很多让百姓爱戴的事

同济大学市场经济研究所研究员 何建农：
义乌今天能成为“全球第一市”，离不开当年谢高华在担任义

乌县委书记期间的努力，义乌人从心底里感谢这位老书记。夏宝
龙书记提到要弘扬“谢高华精神”，是对谢老书记的充分肯定和高
度评价。在我看来，“谢高华精神”实质就是实事求是的求真务实
精神、无私无畏的创业创新精神、清正爱民的公仆服务精神。

当年开办小商品市场，是谢书记看到义乌人骨子里的经商基
因在萌动，是他冒着掉乌纱帽的危险，果断开放义乌市场。没有
当年的果断决策，义乌市场不可能有今天，义乌也不可能有今天
的成绩。

今天我们学习谢高华精神，是为了区域经济社会更好发展。
当年谢高华提出的“兴商建市”战略直到今天，仍是义乌发展主战
略，并被列为学习义乌经验的第一条。

谢高华为官期间，做了很多让群众拥护、让百姓爱戴的事。
办义乌小商品市场、恢复柑橘产业、建设乌引工程是他在金衢两
地一手抓的“三件大事”。1988年7月，乌引工程动工兴建，谢高华
亲任总指挥。当时，他和大家一起，吃住在工地，办公设施简陋，
工作条件很艰苦。而且，只要谈及自己的贡献，他总是谦逊地说：

“我是农民的儿子，只是做了该做的事。”

做开放市场的决策
在当年是个很大的挑战

原义乌县委办副主任 吴唐生：
当年我在谢书记领导下工作过，他最大的特点就是工作拼

命，喜欢到基层去了解老百姓实际情况。
一方面，谢书记了解到义乌农村真实的贫穷情况，另一方面

他掌握了已在暗流涌动的小摊小贩生意信息。要不要开放市
场？这对当年的县委书记来说，是个极大的挑战和考验，最后，谢
书记顶着压力作出决断。今天看来，这个决断真是太正确了，即
使放在中国改革开放历史上，也是具有重要意义的一件大事。

原义东区委书记 吴金泉：
最早一批在义乌经营小商品生意的人，大多来自义东，即今

天廿三里一带的农民，当时很多人把他们视为“投机倒把者”，是
谢书记顶住了压力，说“我看他们不太像投机倒把者”，提出要给
他们贷款，要“放水养鱼”，并作出允许农民长途贩运的决定，还组
织大家到温州参观，大家一下子解放了思想。

前两天义乌开了个会
专门让大家学习谢高华精神
连省委书记都为这位老人点赞
他到底为义乌做过什么？

1月6日，义乌丹溪路的街头，10多位书法名家在为群众写春联。
其中，有位身材瘦弱、白发苍苍的老人身前挤满了人，他微笑着为排队等候的市

民写出一副副对联和“福”字门联。
他是已卸任32年的义乌县委书记——谢高华。1982年9月，当时任义乌县委书

记只有5个月的他，在调研后建议义乌县委常委会做出决定：开放义乌小商品市场。
这样的做法当时国内还没人敢尝试，而正是这一举措，让今天的义乌成为世界小商品
之都。

2016年，浙江省委书记夏宝龙在衢州和义乌调研时，先后两次提到要弘扬“谢高
华精神”。

3天前的 1月 7日，在义乌，由同济大学市场经济研究所等单位主办，诸多老干
部、在职政协领导、市场经营户代表、市场研究学者参加了一场座谈会，主题是“义乌
市场35周年暨弘扬谢高华精神”。

什么是“谢高华精神”？我们为什么要学习和弘扬？ 撰文 江胜忠

义乌第一代小商品经营者 何海美：
去年12月5日，国家工商总局、中国个体

劳动者协会在北京召开全国先进个体工商户
表彰大会暨纪念中国个体劳动者协会成立30
周年座谈会，我被授予“全国先进个体工商
户”荣誉称号，得到国务院总理李克强的亲切
会见。之前的2014年11月20日，李克强总理
到义乌国际商贸城考察，我作为义乌市场经
营户杰出代表，将几十年前艰苦创业时摇动
的拨浪鼓赠送给了总理。

我是义乌市场发展的亲历者，现在我的公
司开到了国外，回首这30多年，往事历历在目。

当年的我，最早在义乌卖起电影《红楼
梦》里的明星小照片，之后又卖尼龙袜子和童
装，但是在街头摆摊时，随时可能被“红袖章”
扣货或罚款。后来有一天，谢书记路过我们
摊点附近，我认出了他，因为在电视里见过
他。当时我一把拦住他，向他诉苦。谢书记
回答我，“我回去调查调查。”后来，政策放开
了，“红袖章”再没有来扣货过。

原商城集团董事长 何樟兴：
义乌市场发展经历风风雨雨，最早时甚

至省里的领导都持怀疑态度，在当时的情况
下，非常脆弱的义乌市场仍有关停可能。但
我们坚持谢书记当年作出的“兴商建县（市）”
战略不动摇，并向外地人开放市场，义乌市场
才有今天的规模。谢书记的实事求是和敢为
天下先的精神今天仍没有过时，值得我们永
远学习。

原义乌市委书记、金华市人大常委会副主任

严高文：
我是 1991 年到义乌当书记的，是谢书

记后的第四任义乌书记，我们虽没有直接
工作交集，但他在义乌留下的工作作风和
精神财富让我受益匪浅，特别是他密切联
系群众、勇于创新、敢于担当的精神。正因
如此，我们一任一任书记始终坚持为市场
服务，不断创新，保持了义乌市场的常盛不
衰。今天，外界对义乌市场的发展议论很
多，也有人认为“实体市场已在走下坡路”，
不管怎么说，我们都需要不断去创新市场
发展路径。

原金华市政协副主席 陈炫亮：
我曾在谢书记领导下工作一年多，他给

我的印象是善于学习，敢闯禁区，做事有前瞻
性；而且谢书记特别接地气，经常走到普通群
众中间去了解实际情况。

我记得当时对于是否开放市场，商业
局是反对的，理由是认为办市场会冲击百
货公司、供销社的生意，但谢书记敢于担
当，认为只要是能让老百姓富起来，冒点险
也是值得的。

义乌市政协副主席 刘峻：
千百年来，义乌人有一股勤耕好学、刚正

勇为的精神，其中也包括了“鸡毛换糖”走四
方养家糊口的传统。谢书记到义乌后，看到
了民间这股力量，他进行了催化，促生了小商
品市场的诞生。从这点上来说，谢书记是义
乌人民的福星。去年省委书记夏宝龙在义乌
调研时，对我们市级班子讲要弘扬谢高华精
神，这样的精神永远值得学习，可以说，谢高
华是当代县委书记学习的榜样。

原义乌工商学院副院长 贾少华：
在当时，开放市场需要顶着巨大的压力，

因为没有先例可循，没有文件可套，一切都是
未知且存在风险的。谢高华做了，这就是他
的高明之处。总结起来，就是他看到了历史
的发展规律，按规律办事，又合乎让百姓富裕
的目的性，而历史规律是不可战胜的。

义乌市志编辑部主编 吴潮海：
义乌人感谢谢高华是发自内心的，但谢

书记永远淡泊名利，总是说“我是一名共产党
员，是义乌人民了不起，我没做什么大事。”他
的精神经得起实践，解放思想、实事求是，为
义乌找到一条适应自己特色的发展之路，那
就是“兴商建市”。同时，他一生廉洁、严格要
求自己，是党的好干部。

同济大学马克思主义学院副院长、教授

龚晓莺：
谢书记是中国市场经济在地方的探索

者，在国家提出“有计划的商品经济”概念前，
义乌已开始尝试，先行一步，这是很了不起
的。今天，在“一带一路”战略实施背景下，义
乌有挑战，更有机遇。

“谢高华精神”
今天依然没有过时

座谈会现场座谈会现场

谢老书记在为义乌市民写春联


